

# EL PORVENIR DEL OBRERO

ECO DE LA SOCIEDAD DE ESTE NOMBRE

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: CALLE DE LA REINA NÚM. 53



## Nuestros propósitos

EL PORVENIR DEL OBRERO que ve la luz pública por vez primera, empieza su publicación saludando desde sus humildes columnas, á la prensa local y universal.

La aparición de este periódico en el estadio de la prensa tiene por objeto propagar la unión entre los trabajadores, á fin de que constituyan entidades que sean respetadas por las nobles aspiraciones que persiguen.

Sabido es que la unión de los proletarios forma una fuerza colosal, si está bien dirigida; y partiendo de esta base trabajaremos sin descanso influyendo en el ánimo de los trabajadores para que se asocien y trasformen el estado de cosas actual en otro más en armonía con los fines á que la humanidad tiene derecho y la Naturaleza con sus ejemplos nos ofrece. Para conseguirlo debemos dejar á un lado predicaciones que aparentando conducirnos más pronto al logro de las justas aspiraciones del proletariado, con sus violencias y amenazas no hacen más que retardar el término de nuestra jornada, sembrando de asperezas el camino que ha de conducirnos al bienestar.

Así creemos que nuestra labor ha de ser fecunda; marchando adelante sin detenernos en mirar quien nos

censura, indudablemente no tardaremos en ver realizadas las ventajas que nos proponemos.

## La Sociedad Cooperativa El Porvenir del Obrero

Esta sociedad fué fundada en 1.º de Enero del corriente año, y á pesar de las críticas circunstancias porque atraviesa la población, de las censuras de muchos, de las calumnias de otros y de la desconfianza é indiferencia de los más, ha podido consolidarse y dar una prueba patente de las ventajas prácticas que puede proporcionar al obrero el sistema de asociación.

Claro es, que para obtener resultados prácticos hay que hacer caso omiso de cuanto puedan decir aquellos que por egoísmo propio y exagerado se oponen á que el obrero trate de mejorar sus condiciones de vida moral, económica, y despreciar las intemperancias y atropellos de los que, proletarios ayer, se ven hoy encumbrados por la casualidad ó la astucia y no regatean los medios para hacer pública la pequeñez y maldad que en sus corazones encierran.

Así lo han comprendido los directores de «El Porvenir del Obrero» y firmes en su propósito han proseguido su misión de beneficiar á la clase trabajadora.

La cooperativa «El Porvenir del Obrero» no cobra de sus afiliados cuota alguna, el único gasto impuesto á los socios es el de la adquisición del Reglamento de la sociedad, y de una libreta de bonificaciones que en conjunto asciende á la cantidad de *cincuenta céntimos de peseta*, pagaderos al ingresar en la Sociedad.

El capital que viene acumulando dicha asociación, procede de los descuentos que el comercio hace en favor de los socios, descuentos que en 30 de Junio importaron la cantidad de 1.127'55 pesetas como lo comprueba el siguiente balance hecho por la sociedad y que unidos á los procedentes de otros ingresos y descontados los gastos, dan un producto líquido de 1.287'58 pesetas que en medio año ha

beneficiado la sociedad que contaba en aquella fecha 725 afiliados.

= INGRESOS =

	Pesetas
Per 725 ejemplares del reglamento impreso y 725 libretas.....	362'50
Importe de los descuentos.....	1.127'55
Intereses del depósito en el Banco de Mahón.....	7'58
Valor del material existente.....	156'48
Importan los ingresos.....	<u>1.654'11</u>

= GASTOS =

Por diferentes conceptos.....	366'53
Beneficios.....	<u>1.287'58</u>

No se nos oculta que, si á pesar de la terrible crisis que atravesamos, todos los afiliados hubiesen comprendido el verdadero alcance de la Asociación, se hubiera, tal vez, duplicado el beneficio líquido obtenido, pero todos los principios suelen ser dificultosos y bien pueden darse por satisfechos los iniciadores de la misma.

En vista de los resultados obtenidos y con el objeto de que los asociados pudieran tocar lo mas pronto posible los beneficios del sistema social, acordó la Junta Directiva, después de aprobado el balance mencionado, elaborar pan para consumo de los socios y por cuenta de la sociedad, en vista del elevado precio que había adquirido dicho artículo, y después de un ensayo, altamente satisfactorio, se puso en práctica el acuerdo y hoy la Asociación proporciona al obrero un pan de superior calidad y con 6 céntimos de peseta de beneficio por kilogramo.

Desde el 1.º de Agosto hasta la fecha se han elaborado 7.459 kilogramos de pan que á pesar del beneficio proporcionado á los socios han producido á la sociedad otro de Ptas. 303'12.

No satisfecha con esta mejora tiene hoy en estudio dicha Asociación la cuestión de calzado y sabemos positivamente que se trabaja con actividad para conseguir que otras sociedades obreras de la península se provean del calzado fabricado por sus compañeros de aquí; y por cartas que tenemos á la vista sabemos que respetables miembros de aquellas sociedades apoyan con calor la idea que, de realizarse, amortiguaria bastante el mal estar que hoy produce entre nosotros la paralización de la industria de calzado.

Al consignar un aplauso á los que se desvelan en favor del obrero, les rogamos encarecidamente que presten su poderoso concurso á la expresada Asociación, pues creemos que ella ha de ser la base de innumerables reformas que ha de beneficiar á la clase trabajadora, redimiéndola de la es-

clavitud en que las actuales costumbres sociales la tienen sumida.

## Organización económica del socialismo

Hase dicho en todos los tonos, por la ignorancia ó el interés capitalista, que el socialismo busca un estado igualitario absoluto y la repartición de los bienes. Y esto, por lo absurdo, no admite réplica.

El socialismo científico ó colectivista, lo que busca, y de seguro ha de encontrarla, es una igualdad relativa, aquel estado social en que el hombre, colocado en idénticas condiciones que sus semejantes, pueda obtener, sin menoscabo alguno, lo que es de su legítima pertenencia: el producto íntegro de su esfuerzo bien justipreciado.

Y esta libertad del trabajo, este reconocimiento del derecho á poseer cada cual lo que produzca, solo sería una realidad haciendo que la propiedad sea colectiva, que la tierra y los instrumentos de trabajo sean accesibles á todos, única manera de que el producto del esfuerzo se convierta en individual, que es á lo que racionalmente el hombre puede aspirar sin que queden vulnerados derechos ajenos.

Ahora bien: ¿Cómo hacer para que tan hermoso principio sea llevado á la práctica? ¿Cómo determinar el valor de lo que cada cual produce, allí donde el trabajo tiene que ser colectivo? ¿De qué manera se va á entregar la producción al consumo? ¿Dejará por tal sistema de existir el estímulo?

Son estas preguntas facilmente contestadas y de un modo satisfactorio y que no deje lugar á duda.

El colectivismo en lo económico, para ser llevado á la práctica de una manera apropiada y conveniente, á fin de obtener lo que se propone, tiene que organizar la nación en agrupaciones de trabajadores, los cuales monopolicen todas las industrias, artes y oficios, repartiéndose después los productos en proporción á lo que cada cual haya producido.

Se me argüirá que esto no es práctico. ¿Pero acaso no es práctico el sistema empleado para la repartición proporcionalmente de sus productos en la fábrica de vidrios obrera de Carmaux y en otras manufacturas colectivas que existen en Francia, Inglaterra, Alemania y Bélgica?

Pues un procedimiento análogo podría emplearse en esas agrupaciones de que hablo, las cuales elegirían por un sufragio universal amplio, amplísimo, comisiones económicas que acapararían los productos todos de la susodicha agrupación, para hacer con ellos, lo que hoy hace el comercio individual: entregarlos al consumo.

Ahora bien; ¿cómo determinar el valor de lo que

cada cual produce, allí donde el trabajo tiene que ser colectivo?

De una manera sencillísima: organizar el trabajo dentro de estas mismas agrupaciones en gremios, los cuales nombrarían sus Juntas directivas que llegarían á entenderse con la Comisión económica mediante una especie de papel moneda ó bonos de trabajo, cuya cantidad sería determinada por tarifas confeccionadas al efecto y aceptadas por todos los gremios en asamblea general.

¿Cómo repartir el gremio proporcionalmente el valor del trabajo individual?

Pues de análogo modo á como hoy se reparte en esas fábricas y talleres colectivos de que he hecho mérito: á cada cual lo que su trabajo produce.

Y no hay que dudarlo; con un sistema económico como éste, el reparto de los productos sería más equitativo y no dejaría de existir estímulo, toda vez que cada cual haría de lo que ganase lo que mejor le pareciera, viviendo con la misma independencia que en la actualidad se vive.

Para instaurar este sistema colectivista podríanse hacer, expropiando en un período revolucionario, la actual propiedad burguesa, como se hizo durante la revolución del 89 con la propiedad feudal, ó bien poco á poco, por medio de la intervención del Estado en materia de sucesiones, imponiendo un fuerte tributo á las herencias en línea directa y acaparando las procedentes de la línea colateral.

Y téngase presente que una cosa ú otra llegará á hacerse, porque el socialismo se impone, y con él el sistema colectivista en lo económico, como medio de que la igualdad de condiciones sea un hecho en la práctica.

Porque no hay que hacerse ilusiones; la tiranía subsistirá, y con ella la desigualdad, mientras no desaparezca ese intermediario entre la producción y el consumo que se llama régimen capitalista.

RAFAEL DELORME.

(*Germinal*).

## Los bosques

Las ideas extendidas entre varios pueblos de las más remota antigüedad de que cada árbol ocultaba bajo su corteza una ninfa, y cada flor en sus pétalos un ángel, no fué resultado de la ignorancia de aquellos tiempos, sino fruto de la profunda observación de privilegiados seres, que conociendo la benéfica influencia de tan bellos adornos de la tierra, urdieron esa farsa para conservarlos.

Los griegos enseñaban á orar antes de derribar un árbol, y exigían la plantación de otro que lo sustituyese.

En nuestro siglo se ha llegado al conocimiento

pleno de la importancia que revisten esas galas terrestres.

Nadie ignora que la atmósfera es más pura y saludable en los lugares donde mecen sus verdes copas multitud de árboles, y los más sabios naturalistas aconsejan que, imitando al Ser Supremo, ó á la Naturaleza, formemos bosques que oxigenen el aire, enriquezcan el suelo con el humus procedente de la caída de hojas, flores y frutos, normalicen las estaciones y aumenten los alimentos del hombre y de los animales.

La agricultura, arte y ciencia que ha gozado de tanta estimación en todo tiempo, fuente segura y perenne de riqueza y bienestar, reclama, como primer factor para su desarrollo, la vegetación lozana.

Grandes comarcas de la Australia, áridas por naturaleza, son hoy tierras feraces y saludables á consecuencia de haberse creado en ellas extensos bosques, obra que parece difícil y que en realidad cuesta muy poco, sobre todo en los países tropicales, donde los árboles crecen y fructifican con tanta rapidez.

El célebre físico Haller consideraba la selva en los trópicos como «un haz de amigos del hombre»: demostró que un árbol mediano da en evaporación 31 kilogramos de agua, en diez horas, y un prado de 304 metros de superficie la enorme cifra de medio millón de kilogramos en igual tiempo.

Una serie de experimentos realizados por monsieur Morin, ilustre higienista, comprueban que el aire saturado de vapores acuosos ejerce una notabilísima influencia sobre la economía animal.

Un insigne agrónomo señala como causa de la escasez de lluvias que se sufre en el departamento occidental de la isla de Cuba, la tala de bosques que se llevó á cabo para cultivar la caña de azúcar.

También es de notar que, mientras en el departamento citado los fuertes vientos derrumban casas y destruyen plantíos, en el del centro, donde aun se conservan los montes, no se conocen los temporales.

## Noticias locales

Dignos de elogio son los trabajos efectuados por nuestros queridos paisanos D. Lucas Carreras y D. Pablo Fernandez para conseguir mercados á nuestra producción del calzado, que por ser única y tener cerrado el mercado de Cuba que también era único, obliga á nuestros hermanos á expatriarse, sufriendo mil penalidades para buscar trabajo que no siempre encuentran.

Hombres así, que, sin miras particulares, se pre

ocupan del bienestar general, son merecedores del mas caluroso aplauso.

Nosotros les enviamos con vehemencia el nuestro que, por ser humilde, no deja de ser sincero.



En la Administración de este periódico y los repartidores del mismo, admitirán los donativos que tengan á bien hacer las personas caritativas, para la adquisición de pan que se repartirá entre los socios pobres y sin recursos de la cooperativa «El Porvenir del Obrero».

Mensualmente daremos cuenta de lo recaudado y su distribución.



Desde el próximo número empezaremos á recomendar las casas que más favorecen á la Cooperativa «El Porvenir del Obrero», á cuyo fin esperamos que los afiliados nos proporcionarán los datos necesarios para cumplir con fidelidad el objeto que nos proponemos que no es otro que el de estimular á los socios favorezcan los establecimientos que apoyan la Asociación, cumpliendo así un deber de equidad.



Desde 1.º de julio del corriente año hasta la fecha se han inscrito en la Cooperativa «El Porvenir del Obrero», 25 socios que han producido 12'50 pesetas de ingresos.

El importe de los descuentos obtenidos por dicha Sociedad durante los dos últimos meses asciende á 149 pesetas.

Adelante.



Agradecemos profundamente las felicitaciones que varios de nuestros hermanos del continente nos han dirigido al tener conocimiento anticipado de la publicación de este periódico y tengan por seguro que con mucho gusto insertaremos en sus columnas todo trabajo, toda iniciativa que se sirvan remitirnos y que vayan encaminadas á proporcionar beneficios prácticos al proletariado ó á ilustrar al obrero en los diversos ramos del progreso social que tanto le afecta directamente.

Los consejos y opiniones que humildemente solicitamos de los eminentes propagandistas del bien estar del trabajador serán recibidos con entera satisfacción y publicados en lugar preferente de este periódico; y los datos que tengan á bien remitirnos las sociedades cooperativas serán objeto de detenido estudio, y servirán de norma al proletariado mahonés para adelantar en el camino de reformas que va emprendiendo.



## Sociedad cooperativa

# EL PORVENIR DEL OBRERO

Aceptando las proposiciones del Director de el periódico EL PORVENIR DEL OBRERO, esta Junta ha acordado publicar en el mismo cuantos acuerdos sean de interés para la Asociación que administramos, facultando al señor Secretario para que proporcione todos los datos indicativos de la marcha que ha seguido esta Sociedad.

EL PORVENIR DEL OBRERO se repartirá gratis entre los socios de la Cooperativa del mismo título, y en el domicilio de los que residan dentro el casco de esta población. Los de fuera podrán recogerlo en el domicilio del Delegado de esta Junta, respectivo á su distrito.

Proponiéndose la Dirección del periódico citado, allegar recursos para atender á las necesidades de los asociados que carecen de trabajo, recomendamos encarecidamente á los que no se encuentran en dicho caso, que contribuyan con su óbolo á llevar á cabo tan humanitarios deseos.

Mahón 31 Agosto de 1898.—La Junta Directiva.

\*

\* \*

Habiéndose variado algunos Delegados de Distrito de la Junta directiva de la Cooperativa «El Porvenir del Obrero», á continuación publicamos su distribución en esta fecha:

Distrito	1.º	D. Juan F. Fiol, Nueva 22.
»	2.º	» Lorenzo Rotger Cloquells, Rosario 4.
»	3.º	» Rafael Villalonga Carreras, Frailes 13.
»	4.º	» Sebastián Pons Seguí, Prieto y Caules 115.
»	5.º	» Jaime Orfila Piris, Montañés 2.
»	6.º	» José Pons Olives, Cifuentes 39.
»	7.º	» Francisco Palliser Camps, Cos de Gracia 99.
»	8.º	» Lorenzo Rotger Cloquells, Rosario 4.
»	9.º	» Francisco Palliser Camps, Cos de Gracia 99.
»	10.º	» Juan Gomila Manent, Gracia 112.
»	11.º	» Juan Espí Sarañana, Arravaleta 12A
»	12.º	» Antonio Riudavets Florit, Reina 53.
»	13.º	» Antonio Blanco Jover, Infanta 89.
»	14.º	» Francisco Bosch Ponsetí, Plana 23.
»	15.º	» Pedro A. Rabasa Sintés, S. Elías 2.
»	16.º	» Miguel Ribé Capó, Concepción 11.

\*

\* \*

En la Secretaría de la Cooperativa «El Porvenir del Obrero» se entregan bonos de pan á los asociados, hasta la mitad del importe de las cantidades que acreditan en sus respectivas libretas, de conformidad con lo acordado en la Junta General del día 31 de julio próximo pasado.

Igualmente, y en virtud del acuerdo del mismo día, se admiten cantidades adelantadas en pago del pan que hayan de consumir, obteniendo, los que usan de este derecho, un descuento de 1/2 p<sup>s</sup> sobre el importe de las sumas que adelantan.